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1.求助：这本国外出版图书是正规出版的图书吗？[2024-01-05]

梦随风*：

求助群友们，我这里有一个老师提供了一个国外出版的图书让我查，看看是

否为正规出版的图书。我通过library of congress的catalog网站没有查到，也没

有找到出版社网站地址。特在此请群友出谋划策，提供帮助及参考意见。

willa：图书都有ISBN号，这个是唯一号码。

梦随风*：@willa 978-1-955607-13-1。

骑鹿踏雪：感觉这书不土不洋。

梦随风*：

我也是这么认为的，版权页不太对劲，一般没有定价，国内的才会标明定价

。

骑鹿踏雪：不是原版引进，也不是影印版。

willa：

正规出版很难界定，至少从书号看应该是从美国申请的书号，但是感觉就是

买了个美国书号而已。

梦随风*：@willa 买了书号，具体的出版情况不能够确定是吧？

碧海潮生：

朗文出版社，版权页信息怎么都是中文？责编也是国内人士，印刷厂家信息

也没有，朗文出版社在大陆地区有代理机构？还是套朗文的书号，在内地找

个小厂少量印刷？

willa：

版权页来看不像是朗文出版社正规出版物，最好上朗文出版社网站找找有没

有出版物目录，如果目录中没有这本书，就不是他们出版社出的。

碧海潮生：感觉不像是正规出版物。

willa：如果有图书馆人士可以查查worldcat看看有没有这个书号的信息。

骑鹿踏雪：上面那个版权页可以看做一眼假。

图漾：

为什么非要执着于所谓的’正规出版‘或出版社级别呢？为什么不能专注于

图书本身的质量呢？国外出版的图书没有什么真假之分，因为书号很便宜，

谁都可以成立出版公司，没有造假的必要。我在美国注册一个’世界图书情

报研究院‘，授予麦子、弯曲的直线、雨后彩虹等人院士称号，你说是真是

假？具体到这本书，几乎可以判断是华人成立的公司，给国内人出职称书的

。你说是假，他有书号。你说是真，质量可想而知。
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梦随风*：@图漾 你这个解释很OK。

弯曲的*：@图漾 抓紧注册吧，要当院士了。

麦子：@图漾 有点像如果一个人没有去报户口，这个人就不能算是人，而且

人品也有问题一样。

图漾：

其实以前解释过多次，好像也是这个Longman的书，麦子也贴过书号的批发

价。
2.链接资源，分享推荐[2024-01-05]

碧海潮生：《图书馆杂志》� 特别策划 �

下一篇专业化建设：图书馆高质量发展的基石 http://www.libraryjournal.com.cn

/CN/Y2023/V42/I392/4?o1rLJfIhVrpT=1703833950135。

图谋：图书馆建设 《图书馆建设》入编《中文核心期刊要目总览》2023年版

https://mp.weixin.qq.com/s/CyLRh12kBTtTH-e-SRT_DQ。

图谋：图谋 . 2023数智阅读与出版融合发展学术研讨会参会略记.

https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1415968.html

2023年数智阅读与出版融合发展学术研讨会在哈尔滨举办。会议由中国图书

馆学会阅读推广委员会主办，黑龙江省图书馆学会、黑龙江省图书馆、《图

书馆建设》编辑部承办，来自全国公共图书馆、高校图书馆的馆长、副馆长

、业务骨干等300余人参会。

笔者受邀在 ‘主题论坛’ 环节分享《数智阅读与出版融合发展——图书馆工

作中版权之惑》。主办方各项工作井井有条，热情周到，哈尔滨之行，硕果

累累，由衷致谢！哈尔滨之行，甜蜜温馨，感恩遇见！

图谋：图谋 圕人堂LibChat，再话信息检索能力

https://mp.weixin.qq.com/s/5xEVBLmkJFvuQflWKI95WA。

西安小图：臺灣華文電子書庫 https://taiwanebook.ncl.edu.tw/zh-tw。

推荐一个电子书网站，台湾华文电子书库。

依霖：图谋 摘编 圕人堂LibChat . 2022年中国高校图书馆基本统计数据摘录

https://mp.weixin.qq.com/s/upDbzKFHEcgyDEq2YP6f9g。

Minami：原创 教图报刊 . 2023年热点文章盘点

https://mp.weixin.qq.com/s/1NQck4pcIgQY29JUQN52Qw。

Minami：原创 OARE期刊分区表 . 70%科研人员愿意共享数据，你呢？

https://mp.weixin.qq.com/s/nwdwjKKxgQhREYROvlefWQ。

图谋：图谋 . 走近图书馆学家世良先生.
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https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1416266.html

世良（1931—2009）是中国第三代图书馆学学人中的代表人物之一。哈尔滨

之行，激发我进一步做点工作，以期更好地走近图书馆学家世良先生。

西安小图：北京发布 e线图情 .

图情要闻|绿心赤印、璀璨绽放，北京城市图书馆正式对外开放

https://mp.weixin.qq.com/s/td1e5OVEEdAAkHeny2Y6ug。

西安小图：海洋出版社 e线图情 . 新书快报|《信息技术在图书馆的应用》

https://mp.weixin.qq.com/s/jEDuGhrungMRXOlwwoi1UQ。

会议君：全国报刊索引机构版 . 图书情报丨2024年IFLA国际营销奖开放申请

https://mp.weixin.qq.com/s/NNY788k8-1NKIuImsnXYAA。

碧海潮生：柯平，王洁，刘倩雯 . 生成式AI视域下智慧图书馆建设的关键路径

http://journal03.magtech.org.cn/Jweb_xdqb/CN/10.3969/j.issn.1008-0821.2024.01.00

1。

智慧图书馆已经成为当今图书馆学界和业界最热门的主题之一。智慧图书馆

建设的理论研究与实践工作已经取得了初步成效，生成式AI也在蓬勃发展的

同时参与到各行各业的建设中。因此有必要立足当下发展，放眼远景目标，

确定生成式AI参与智慧图书馆建设的策略。

本文从智慧图书馆空间升级、服务打造、业务重组、人才培养、体系建设5个

方面阐明了生成式AI视域下智慧图书馆建设的关键路径。关键路径研究将为

生成式AI引入智慧图书馆下一阶段的建设工作提供借鉴与依据。--

图谋：图谋 . 记萧红文化传播者章海宁先生.

https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1416555.html

2023数智阅读与出版融合发展学术研讨会参会期间，萧红文学馆执行馆长章

海宁先生的现场教学，让我领略了萧红的‘爱与温暖’，不仅如此，也感受

到了章先生乃至哈尔滨传递给我的‘爱与温暖’。

低调：原创 Zeyuan Grad Lounge 不止学术 .

历史系博士毕业后，我转行成为图书馆员

https://mp.weixin.qq.com/s/9PSjuCIYA7bDWNxN1oce6Q。

弯曲的*：‘阅读推广’与‘图书馆学五定律’之关联研究

https://mp.weixin.qq.com/s/KWEKf-IvoBX0SX00ZkaW2g。

弯曲的*：我们为什么要办‘图书馆人奇妙夜’？

https://mp.weixin.qq.com/s/gsCeKXzjtvTbIZNisA019A。

图谋：图谋 . 让馆员发光，明亮图书馆前行之路！

https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1416710.html
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在哈尔滨听了李东来先生《数智时代图书馆再发现：让馆员发光》演讲，他

说‘图书馆员是图书馆专业集中、突出、能动的最佳体现，让馆员发出光芒

，将会明亮图书馆前行之路！’这种理念具有较强的现实意义。实践领域，

还有待进一步形成共识，更好地前行。人和事联系紧密。适度宣传图书馆人

物，让馆员发光，实质是一种推进图书馆事业发展的有益举措。
3.为什么现在发表论文这么难？[2024-03-01]

书香：

为什么现在发表普通刊物论文也难了，为什么就没有人知道这个问题的原委

呢。

低调：卷呗。

诲人不倦：供需决定的。

碧海潮生：

文章内容变长、版面紧张，稿件质量要求提高，都影响着文章录用。

陕科大高：僧多粥少。

ren：普通期刊是指哪些？

书香：@ren 就是非核心期刊。

陕科大高：都是断崖式。

图谋：关于‘发文难’，以上几张图‘可见一斑’。

煲汤糊涂：是太难了。对普通人。

图谋：对不普通的人也不容易。

图谋：田野：中国大陆图情档多层次教育.

https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1327222.html 《图书馆杂志》2022年第2期

刊发田野《中国大陆图情等级多层次教育进展及思考：2016-2021年》。

研究发现：

①图情档学科群规模创历史新高，共有各层次学科点107个，其中本科41个、

硕士93个（学硕57个、专硕75个）、博士17个、博士后站点14个，另有高职（

专科）4个。

②学科点区域分布更加均衡，目前已有29个省市或地区设有相关层次的图情

档专业教育。硕士教育概况。

截至2021年11月，中国大陆开设有图书馆学、情报学、档案学或图书情报硕

士4种专业中至少1种的硕士学科点共计93个，其中学术型57个，专业型75个

。招生人数及结构方面，结合各校2021年硕士拟录用名单来看，共计招收328

6人，其中学术型硕士1015人（图书馆学143人、情报学322人、档案学177人、
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按一级学科373人），专业型硕士2271人（含非全日制289人）。博士教育概况

（含博士后）。

在图情档各层次专业教育中，博士层次呈现稳步增长的良好态势，未来还会

继续扩大博士教育规模。截至2021年11月，中国大陆共有图情档各级博士点1

7个，博士后设站14个。招生人数及结构方面，以2021年各校的博士拟录取名

单为准，共计招收195人，其中图书馆学21人、情报学52人、档案学9人、图

情档一级学科113人。单单是硕博士培养，需要多少版面资源？

图情后学：代价太高，有点想放弃评职称了。

徽子：放弃评正高了吗。

图情后学：不好意思，想评骄傲的副高。

一滴墨：

您好！来稿收悉。目前我刊2023年度和2024年度‘图书情报’栏目收录稿件

已饱和，为保证刊发稿件的时效性，现阶段暂停收录‘图书情报’类文章。

请见谅！内蒙古科技与经济2023年投稿回的邮件。

徽子：@一滴墨。。。

这刊曾经何时一个月出2期，每期刊发二十多篇图书情报类的文章的啊！

图情后学：不和那些硕博年轻人争版面了。

徽子：@图情后学 去接项目挣钱吧，项目出版也算成果。

图谋：

‘外文期刊’是非常宽泛的概念，‘好的’或‘比较好的’（或者说被各种

评价体系认可的）也并不容易。兹举两例。JOURNAL OF ACADEMIC

LIBRARIANSHIP。

低调：高校馆会给编外馆员提供评职称的机会吗？

徽子：

一级人事代理一样可以评职称，待遇与在编几乎等同。临时工和外包不存在

评职称问题。

低调：高级也给评？占学校名额吗？

图情后学：@图情后学

这本杂志看过十几篇，一般要问卷，要数据，个人觉得内容比较单薄。

图谋：前边两种看，一种是SSCI、一种是ESCI，年载文量也不大。

徽子：@低调 给评的，不过到评高级阶段，一般已经转编了，所以也不清楚

人事代理评副高占不占学校名额，评中级肯定是占的。

猫奴一枚：

看了图谋的推荐图表，很同情年轻的同行们，庆幸我走过了那些年的幸福时
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刻。

低调：有一招可破，哪个单位创个刊。

扬抄：就是要卷起来，人生才充实有意义。

图情后学：卷卷其他领域，可能也有收获。

小图图：@书香

有的，评了职称走专业技术岗位的都有科研考核分，没挣够就扣钱。

猫奴一枚：@书香@图谋 忽然想到一句话，任何事情都要赶早不赶晚，想当

年有多少人看不上普通期刊，如今就有多少人高攀不上这些普通期刊，真应

了‘此一时彼一时’这句话了。

徽子：@猫奴一枚 扎心了。

猫奴一枚：

过去的普通期刊基本是投稿必用，现在也高高在上，挑拣没商量。

徽子：@猫奴一枚 普通期刊发表难也是好事，打消发文章的念头，全心全意

地投入到具体的事务性工作中，去服务读者、去阅读推广、去采访图书、去

研究编目、去学习流媒体制作。

陕科大高：@徽子 不发文章不评职称，事务性工作再出彩，单靠低阶的固定

工资很难养家糊口啊，除非有副业支撑，一文钱难倒英雄汉啊。

猫奴一枚：现在那个行业都不好混，副业也不是随便就可以有所收获的。

图情后学：@猫奴一枚 确实比以前难了许多，合同收紧，短视频兴起，不过

确实是比较适合图书馆员的副业。爽文只以盈利为目的，和摊煎饼同样的道

理。

猫奴一枚：体验结果，还是单位的钱好挣，踏踏实实工作吧，感恩职业吧。

徽子：@猫奴一枚

可以兼顾。上班时间一心工作，跟下班时间一心兼职，不矛盾。
4.链接资源、分享推荐[2024-03-08]

Minami：美国生理学会将推出 '订阅开放模式'（S2O）

https://mp.weixin.qq.com/s/mSioL3rBoy9DbGhxAYlRbA.

图谋：

新书推介：杨涛《基于小数据的高校图书馆用户电子资源使用习惯研究》

https://mp.weixin.qq.com/s/IWZ0ITlSn0dSb1HlDjI_GA。

图谋：争做好圕人，助力圕发光

https://mp.weixin.qq.com/s/d7-wum3LlxDgDWITNrfuFg。

Minami：转换协议究竟在多大程度上推动了开放获取？
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https://mp.weixin.qq.com/s/fQ8ZgOK-b5x8zJJbKhTUSg。

Minami：学术出版的第二次数字化转型（一）

https://mp.weixin.qq.com/s/tRBbXI3H24A-JdR_iJYopA。

Minami：2024出版技术趋势 https://mp.weixin.qq.com/s/iH-

iZFkTegkmjhbKvV3AdA。

木木贝：「刊界」2024CSSCI新刊速览（二）

https://mp.weixin.qq.com/s/_cSUSPNr7igHCtmFWSnN8g。

图谋：名额有限，欲报从速 | 首期 ‘中国图书馆领导力’

专题研修班（CLLFP）招生啦！

https://mp.weixin.qq.com/s/XlkzsIq3xkI4ofrbt1wv_w。

图谋：谢涛：图书馆观察与思考

https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1422895.html。

图谋：尴尬的‘专业馆员’梦想

https://mp.weixin.qq.com/s/fbxbrhr9Nkc0cnn5BtyjVg。

图谋：对新一代图书馆员的期望｜图书馆人奇妙夜直播全文（六/大结局）

https://mp.weixin.qq.com/s/tVQ7taO8ewV23hvB_CLvoA。

低调：2023最美公共文化空间大奖揭晓！这些图书馆喜获殊荣

https://mp.weixin.qq.com/s/qcuLUYFO9OkrhRG4M3BPPQ。

图谋：经历回顾：值得一提的图书馆空间改造项目

https://blog.sciencenet.cn/blog-3316383-1423771.html。

图谋：新书推介《圕之美:南方科技大学图书馆的空间与特藏》

https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1388776.html。

Minami：学术不端的赏金猎人是噱头，还是未来

https://mp.weixin.qq.com/s/AjVMlJW0ei7l9T4EnErxiw。

图谋：学术讲座通知 https://mp.weixin.qq.com/s/FcizJN11mVY6gZuEBVlDzA。

Biochem：关于学科服务的思考

https://mp.weixin.qq.com/s/Lqt0TLeSBGd2E2cKI5nL0g.

木木贝：

普通小馆低投入的数字化之路（浙大宁波理工学院）--主讲嘉宾：王建涛 http

s://www.bilibili.com/video/BV1i2421K7KE/?buvid=Z7437E7F129216A14342AD1024

3BEFADB2DB&is_story_h5=false&mid=p%2Fd%2Fk8wvhOSU9tlHDjXHBg%3D%

3D&plat_id=193&share_from=ugc&share_medium=iphone&share_plat=ios&share_s

ource=QQ&share_tag=s_i×tamp=1709761279&。

碧海潮生：
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委员提案｜刘忠斌：加强濒危民族古籍文献的抢救性保护与综合利用

https://mp.weixin.qq.com/s/8wfTvR7RdXOCPmHkO23ZHA。

图谋：圕人堂好故事，谁来写谁来听？

https://mp.weixin.qq.com/s/Qh9Hk1Ei6oeHp49ICdb40A。

Minami：管理并共享研究数据，成本究竟是多少？

https://mp.weixin.qq.com/s/Wu5qKt8rbEdEmsHQzn_k6A.

扬沙：今天关注女性图书馆员｜节日快乐

https://mp.weixin.qq.com/s/P4vh_ZEcvJw74wnQb5QdGQ。
5.加入中国图书馆学会后如何获得会员证书[2024-03-22]

搬砖的*：

各位老师早上好，我们图书馆最近刚加了中国图书馆学会，但是还没收到证

书。请问有没有老师知道这个证书大概多久会到？

hero8151：没有发证书吧。

闽农林*：加入中国图书馆学会，应该是没有颁发证书的吧？

闽农林*：@搬砖的醇香土豆泥 但是你留意一下中国图书馆学会组织的各类培

训活动——有些培训活动是有证书的。

图雷：没证书，楼上楼是集体加入还是个人？个人可以登录截图会员。

图雷：集体是会员单位？

搬砖的*：原来是这样，好嘞，感谢各位老师。

闽农林*：就比如这个培训。

搬砖的*：我看那个会费收取通知里说会寄单位证书，还以为有个加入证书。

闽农林*：@搬砖的醇香土豆泥 有没有可能是给你们整个单位一份证书呢？

搬砖的*：对的，就是这个单位证书。

闽农林*：那就需要直接咨询中图学会了吧？

碧海潮生：@搬砖的醇香土豆泥 中图学会不发放纸质证书，进入个人中心，

点击基本信息，上面有打印会员证书，自行打印或保存即可。

搬砖的*：好嘞，谢谢老师。

biochem：现在的一些网络培训，有的有证书，有的没有证书。

biochem：同样的培训，但不同的年份，有时有证书，有时没有证书。

biochem：感觉还是发个电子证书比较好。

飞飞：个人会员没有证书。

飞飞：我都是截图的。
6.图情会议，招聘信息[2024-03-29]
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冬月：图情招聘 . 广东省立中山图书馆、深圳图书馆等招聘

https://mp.weixin.qq.com/s/QA2ZnQrXf5W-8ceo3GDlbQ。

会议君：全国报刊索引机构版 . 图书情报丨第七届未来智慧图书馆发展论坛

暨第二十届数智图书馆前沿问题高级研讨会(ADLS2024)5月在沪召开（第一轮

） https://mp.weixin.qq.com/s/0bVdX9jApVxv71QDytfuzw。

碧海潮生：

上海市图书馆学会.‘书香沪韵’——2024上海阅读推广论坛暨上海市图书馆

学会阅读推广委员会成立十周年研讨会案例征集名单公示

https://mp.weixin.qq.com/s/zWlOPC3p27ERWpiiE3B0vA。

不喝可乐*：职等你来的 浙江理工大学 .

公开招聘！等的就是你！（内有图情岗）

https://mp.weixin.qq.com/s/ySQINigpFsAFR2JwuxwW8w。

初雯：图书情报就业求职 .

三馆、干部信息中心、大中学校等多个岗位，体制内，事业编！

https://mp.weixin.qq.com/s/EecszvW-5Fxn9Ce81u_Tzw。

会议君：全国报刊索引机构版 . 图书情报丨中图学会专业图书馆分会

'2024年图书馆先进知识服务工具培训班' 5月广州举办

https://mp.weixin.qq.com/s/vqbP1due194jqNRHl2wn0g。
7.百地圕人春日风光秀[2024-04-05]

图谋：

麦子在外看风景并记录风景、分享风景。图谋在家看麦子分享的风景，记录

麦子分享的风景，并打算进一步分享麦子分享的风景。来一段‘绕口令’。

麦子：

我觉得旅游这个东西和幸福有点像：太多的人往往注意外地的景点，千里迢

迢去看，但从来不注意自己家附近的东西。

图谋：@全体成员 圕人堂‘百地圕人春日风光秀’主题活动。有缘圕聚，三

生有幸。积极分享，活跃氛围。增进了解，促进交流。各美其美，美美与共

。圕聚是缘，相知是福。相助相携，其乐融融！圕人堂的春天一定很美。因

为有您，有我，还有他/她，来自五湖四海。参与者每人展示3-5张照片（最好

是不同视角）。把地名附上，来个各地美景大联欢，也许更加有趣有味有力

量。期待更多成员参与！因为您的分享，圕人堂更美！

图谋：

春光明媚，百花齐放。休闲时段，期待有更多成员参与展示。圕人堂的春天
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一定很美。因为有您，有我，还有他/她，来自五湖四海。谢谢雨过天晴老师

的分享！因为您的分享，圕人堂更美！

雨过天晴：@图谋 春日安康。

图谋：湖北武汉东湖美景，对吗？

雨过天晴：是的。

图谋：

把地名附上，来个各地美景大联欢，也许更加有趣有味。期待更多成员参与

！。百地圕人春日风光秀。

图采编梁：济南齐鲁软件园。

图谋：

有缘圕聚，三生有幸。积极分享，活跃氛围。增进了解，促进交流。各美其

美，美美与共。每人展示3-5张图（最好是不同视角）。梁老师的分享，可能

会进一步促进来自济南的成员进一步交流。圕聚是缘，相知是福。相助相携

，其乐融融。

图谋：

焦老师展示的是二月兰。烟花三月下扬州，此时此地，此情此景⋯⋯期待更

多展示。

扬大图焦：@图谋 是啊，我们全家刚刚去鉴真大道散步，刚刚回。扬州的游

客夜晚都还在樱花下打卡。

图谋：瘦西湖游人如织吧？

扬大图焦：@图谋 不只瘦西湖，整座城市都是，明天扬马。栖灵塔。

图谋：

圕人堂‘百地圕人春日风光秀’主题活动，看看未来一周会有多少成员参与

。回头可以‘选美’，看看谁的分享最美。今天麦子、biochem、图谋、扬大

图书馆焦、雨过天晴、图采编梁已分享过。

扬抄：三亚。

迷图：宋夹城的二月兰火了。莲花桥，白塔。茱萸湾。

扬大图焦：@迷图(芷芸) 你也在宋夹城么？我发的二月兰也是。

迷图：扬马，五台山大桥。

依霖：

还记得去年这个时候在群里分享了武大的樱花，今年拍的珞喻路上路两边的

樱花。

持之以恒：记录图人堂的美好时光和瞬间。

爱书人：这是二十天前我们学校校园的景色。
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图谋：

圕人堂‘百地圕人春日风光秀’主题活动。今天图片征集到不少。稍微遗憾

的是未附上地名。

碧海潮生：今日图片信息补充：砀山县东湖公园度假村梨园。

酷暑狮子：石家庄封龙山景区。

图妍：黄色的土垣，湛蓝的天空，不错的风景。

云在天边：处处都是春天的气息，祖国河山多美。

图谋：

昨天和今天的分享，已在圕人堂微信公众号推出部分内容。受精力和能力制

约，呈现的效果不够‘完美’，祈请海涵。欢迎诸位成员继续参与交流与分

享！。

爱书人：我今天发的照片在昆明阳宗海湖畔。

会飞的猫：我今天发的照片是国家博物馆，中山公园，北海公园。

木木贝：桃子木瓜常见，图三认不出。图四是无花果吧。图三可能是杨梅。

biochem：

3、石榴。5、艾蒿。石榴都是上午照的。路上也看到杨梅，但只有几个果，

没拍照。

木木贝：

毛桃青青木瓜肥，石榴新结蜜果稀。日长篱落无人过，惟有蜻蜓蛱蝶飞。

biochem：杨梅的花是这样的。
8.怎么看待AI馆员这件事？[2024-04-12]

慎独：ai馆员，**咋想的？技术革命，先革馆员再革学院教授。

阁中侍卫：也可能只革馆员。

慎独：我的母校专业都快黄了。

四年级*：以后恐怕夜市摆摊的人会越来越多。

ren：大环境不好。

四年级*：

现在也得考虑以后谋生的问题了。前几天还有新闻报道说英国那边人工智能

的发展将会导致数以万计的工人失去工作岗位。

慎独：

更可笑的是，我们现在买着先进技术替代我们，相当于把刀子给别人捅我们

。

猫奴一枚：我再琢磨下一代失业问题。
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四年级*：@慎独 可不是吗，现在AI自学习的能力越来越厉害了，做科技情报

整编或者科技查新也是完全能够胜任的，以后不仅是简单机械的事务性工作

岗位会被AI顶替，连具有一定思维创造的岗位也保不住了。

碧海潮生：

图书馆变革到最会最终会变成什么模样，理想中的天堂模样还是更高层阶虚

拟元宇宙式图景，目前也只能拭目以待了，无限的可能预留给未来的馆员们

了。

四年级*：唯一能保住的就只剩下AI替代的成本大于人工的成本的工作。

ren：成本会被时间打薄。技术发展，AI成本会逐渐降低。

四年级*：图书馆员们可能以后也会加入学校周边摆摊的大军。

木木贝：

手机支付让大量银行柜员失业，馆员和柜员的重要性应该是差不多的。

四年级*：@木木贝 我们负责流通典藏业务的馆员还真差不多。
9.当代图书馆是内刊还是外刊？[2024-04-26]

一滴墨：当代图书馆是内刊还是外刊？

碧海潮生：内刊。

一滴墨：这上面的文章从哪可以看到。

碧海潮生：

《陕西当代图书馆》（原《当代图书馆》）由陕西省文化和旅游厅主管、陕

西省图书馆学会和陕西省图书馆共同主办，登载图情类学术论文以及与图书

馆学理论、图书馆工作实践有关的各类研究文章。

我们以‘倡导理论联系实际，注重对图书馆实际工作的推动与指导’为宗旨

，以为广大图书情报工作者以及相关专业学生、老师、专家学者提供优秀的

学术、工作交流平台为目的，兼具指导性、知识性、实用性、工具性，现设

有理论纵横、服务论坛、实践天地、一线调研、资源建设、文史天地、图苑

写真、寻访图林、业内动态等栏目。

《陕西当代图书馆》链接：https://www.sxlib.org.cn/xuehui/xhcbw/ddtsg/。

碧海潮生：

维普网有收录《当代图书馆》，更新至2024年01期，可以看看@一滴墨。
10.关于图书馆期刊分类及论文写作的讨论[2024-04-26]

老教授：《图书馆》这次是没有入选北大核心吗？

图谋：
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如图所示，表明《图书馆》未入选2023年北大版核心期刊要目总览。遗憾。

海上生*：

好像这一版的北大核心除了图书馆工作与研究这个C扩之外，其他都是C刊，

这俩重合了啊。不对，信息资源管理学报没有入选北大核心啊。

图谋：

北大版中文核心期刊的发布标准是《中文核心期刊要目总览：2023版》一书

什么时间正式出版发行。2023年12月，《中文核心期刊要目总览》官方已向

具体期刊发出收录通知，因此相关期刊官网（官微）的宣传通常是可信的。

《图书馆》正式期刊封面上的信息，应该是准确无误的。

西安小图：《中文核心期刊要目总览》（2023年版）书目信息如下：

中文核心期刊要目总览：2023年版/陈建龙，张俊娥主编.–10版.–北京：北京

大学出版社，2024.3ISBN978-7-301-34958-8。

北京大学图书馆主持的中文核心期刊研究项目的研究成果《中文核心期刊要

目总览》（2023版）由北京大学出版社在2024年3月底正式出版发行。所有网

络或自媒体发布的各种版本的《中文核心期刊要目总览》都是虚假信息。《

中文核心期刊要目总览》（2023年版）购买链接：http://ccj.lib.pku.edu.cn/page

s/order-submit.html。

海上生*：

如果以上为真，和上一版相比，剔除了图书馆，增加了现代情报；和CSSCI相

比，主要体现在北大核有图书馆工作与研究，CSSCI把其替换成了信息资源管

理学报。

图谋：

关于北大版核心期刊，大多数可以通过中国知网的出版来源检索，查看最新

一期‘原版目录浏览‘，留意封面上是否有‘全国中文核心期刊’加以核实

。

兵主独*：@图谋 看封面有时候不准，之前山西档案被踢出中文核心了，但是

封面一直有‘全国中文核心期刊’的字样。

徽子：@兵主独圈一尺 拿掉了全国中文核心期刊字样，应该就不是了吧。

图谋：

我的表述，实际上已经考虑了特殊情况。比如‘一般’‘加以核实’等，那

些表述是有所考虑的。依据原理，介绍一般性方法，供参考。

老教授：

确认过了，图情档领域，《图书馆》，《信息资源管理学报》《档案与建设

》这次落选了北大核心，《图书馆工作与研究》《现代情报》《山西档案》
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入选了北大核心。

诲人不倦：

@老教授《信息资源管理学报》从来不是北大核心。《图书馆工作与研究》

一直是北大核心。

猫奴一枚：

《图书馆》怎么能越混越差呢，竟然还能落选北大核心，有些不可思议。这

得差到何程度？这些年如何运作的呢。七八年没翻看过专业期刊了，但过去

感觉《图书馆》期刊那是高攀不起的。

图书馆*：同名，相似名称的有很多期刊。

猫奴一枚：如今竟落魄的北大核心都不是。

听：

好的期刊还是要看编辑是否负责，现在很多刊物所谓的核心，退稿或是返修

都懒得给个具体的建议，对作者不友好的多的是。

沉默是金：@猫奴一枚

现在大多数作者一样高攀不起，没入核心名录不代表人家不牛逼。

海上生*：

的确，很多期刊不给退稿意见，好多还是CSSCI，比如图书馆学研究，情报理

论与实践。

扬抄：@听 给建议又怎么样呢，就说论文创新性不够，说了也是白说。

海上生*：

创新性不足可不是白说，真要是给的是这个意见，八成说明你写的确实没特

色，或者说不够新。

扬抄：一票否决，而且无法修改，等于白写。

海上生*：

这个不一定，创新性不足只是某一个编辑的看法，不代表多数，可以换个刊

投。

peacef*：《图书馆》还是c扩吧。

听：@扬抄 这叫批示，不叫建议。

闽农林*：@扬抄 试试换个刊物投稿？

扬抄：@听 嗯，对，意见。

海上生*：

其实推荐大家试试图书情报工作、情报资料工作这种，比较友好，初审都给

意见的。

碧海潮生：《图书馆》录用难度还是很大的。
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海上生*：

情报理论与实践，刊挺好的，发文也快，但是最可气的是外审回来的意见都

不给。

海上生*：既然都花了钱外审了，干嘛不把返修意见给投稿人呢。

扬抄：@海上生明月这俩给图书馆的版面是不是不多呀，多是情报方面的。

沉默是金：@碧海潮生 专刊好像难度都不小吧，哪个相对容易中？

海上生*：

图书情报工作不错的啊，图书馆类的不少。情报资料工作这个好像的确不多

，不过咱们写也不一定完全和图书馆挂钩。现在工作实践类的文章都没人喜

欢，还是要和学界靠近。

扬抄：@海上生明月 他家效率很高，一周内给答复。

海上生*：

是的，发文也快，一般周期六个月以内搞定，这在图情领域非常迅速了。

徽子：毕竟半月刊。

海上生*：

初审一般是一周，不过外审看运气，我遇到过好几次，都是外审专家不按时

审，结果再送外审，折腾两个月进去。

猫奴一枚：@peaceful 如果是C扩，那也不算太落魄。老教授：

海上生*：C扩的确也还不错，但是很多项目要求C刊结项，不算C扩啊。

天天：

所以做学术写论文也还是要注意研究国家政策走向的啊。中宣部下过文：3版

5000字，自查自纠。从那时候起论文就不好发了。

猫奴一枚：@海上生明月 起码可以和北核相当。

天天：C扩在部分高校比北核加分还高。

海上生*：嗯，如果有评职称认可C扩的，那还可以。

碧海潮生：@沉默是金 版面减少，论文选题，创新性要求比以往往上提升，

都不太容易，但此种情况也因人而异，牛人不难。

海上生*：

其实图书馆人难的主要原因还是工作，没时间写，上班时间写领导会认为你

不好好工作，下班时间家里事情也不少，只能寒暑假写了。

李婷婷：其实图书馆挺轻松了。

猫奴一枚：@海上生明月

图书情报类，北核和Cssci期刊基本一样，但其他学科差别很大。

海上生*：
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再加上硕博扩招，很多学界的原来都是鼓励发外文，现在忽然要求也要有国

内代表作。

李婷婷：医生们更没时间写，不也每年都有成果产出。

海上生*：这就麻烦了。

老教授：

很多期刊为了提升影响因子，会大幅减少发文量。因为提升影响因子就两个

方法，或者增加分子，或者减少分母，分子如果很难增加的话，就只能减减

小分母，所以发文量就少了，很多期刊从半月刊改回月刊，从月刊变成双月

刊，有很大一部分原因是因为这个。

猫奴一枚：@海上生明月 北核数量太大，Cssci数量少，显得更珍贵。

海上生*：

医生他们和我们其实还真不一样，他们很多东西都是基于实验得出的，平时

工作时就可以收集数据，当然写的过程都很费劲，但是数据比我们好得到。

徽子：@天天 啥时候发的？3版5000字是字数要求？

碧海潮生：

评职称做研究还是得趁早，不积跬步，无以至千里，功课还是在平时，多学

习积累，避免评职称时拿不出需要的材慌张不已。

扬抄：我觉得的图书馆人难的原因还不是没时间，而是写不出来。

碧海潮生：@海上生明月 评价体系不同。

海上生*：

以前我也感觉北大核心不行，感觉比南大核心好发，直到昨天和群里讨论时

查了一下图情类的北大核心名单，才发现好像也差不多。

碧海潮生：没时间不是主要原因啊@扬抄。

老教授：

再图情领域，北核和CSSCI差不多。只有十八个里面，只有两三个不同。

天天：

那个做父母的不爱自己孩子的，就是都到国外听闻乡音也是感觉极好的，你

导儿二选一不选你选个不认识的？地域人情都有的。

海上生*：其实只要你想写，没时间其实还真是主要原因。

徽子：@海上生明月 图书馆工作还没有忙到写东西时间都没有吧，保持每天

都做了一定量的工作，同时也写点东西看看文章，别闲着。

天天：知足吧，看看博物馆系列几个核心。加油努力就是了。

海上生*：

理论上是的，但是现在图书馆都缩编啊，听说哈工业都只给60个编制名额了
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。人少事多的情况太普遍了。

徽子：@李婷婷 赞实话。

天天：

北核要不是北大图书馆主导，图书馆与博物馆比，给你这多核心期刊，凭什

么啊。话语权很重要的。

蓝色海洋：CSSCI里面，图情期刊也够多了，确实也是话语权。

天天：

发核就是有能力，不管北核南核，不管扩不扩，期刊不少了，还发不出来，

就是自己原因了，学业术业不精。

徽子：@海上生明月

没错，一干起活来就把写文章给忘了，每天不跑几十趟书库不舒服。

天天：或者人情那块儿导儿还没带你，就这两条路，自己选吧。

boner：@扬抄 的确是，每次看别人，都佩服怎么那么能写呢。

扬抄：@碧海潮生 岂不闻古人曰两句三年得，一吟双泪流。吟安一个字，拈

断数茎须。脑子里没思路，写不出来才是主要原因。

海上生*：

说写不出来的，其实你就下载中国图书馆学报、图书情报工作、情报学报、

图书情报知识、情报资料工作这几个刊的近十期文章，然后按照背诵的要求

去看，每篇文章读几十遍，做笔记，我打包票读完后你能发C。

天天：

核心期刊一定是依托地方高校的，就是你当地的图情档学科要在国内说得上

话的，这样才有人给你说话。其次还要处理好人情稿和学术稿的关系，好多

编辑也难啊：我们自己人的还发不完呢，见谅啊。

骑鹿踏雪：@天天 图书馆论坛没有依托高校吧。

海上生*：

想多了，还是看质量的，期刊也是要考评的。都是本校的文章，那叫本校内

刊。还想上知名度。马上就得被踢出C或者北大核心。

天天：

我没有攻击期刊的意思啊，只是想说条条大道皆可行，你得先看看都有什么

路，然后再想想你能走那条路，不要死转牛角尖。

湘咪妈：@海上生明月 那我来试试。

扬抄：

突然想起如花老师前几天直播讲过论文写作中的常见问题，这是回放链接。

直播课老师：黄教授直播名称：论文写作中的常见问题观看链接：https://tieyf
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.xetslk.com/sl/8k5nI。
11.图情小白的投稿烦恼[2024-05-17]

*の猫：

各位老师，论文写一个投一个拒一个，是不是说明我和科研没缘分啊。

一滴墨：现在发文太难了一般单位的话。

*の猫：我就是个初级，是不是肯定就没希望了。

610661*：@图书馆の猫 先从小的开始投，比如知网非学术，或者直接看看万

方维普，然后最好申点省市学会的课题练手。

*の猫：之前上学的时候有老师指导，核刊都能发，现在连普刊都拒我。

清：@图书馆の猫 现在发文章难了。期刊少刊文量也少。

*の猫：和职称关系大吗？正高就好发，初级写的还行也不发这种。

清：大佬的话，应该比较好发，别人可能会找你要文章。

*の猫：

好的，这就改行。讲座也听过，但个人觉得空话比较多，什么选题要有前沿

性，提出的对策要深入这种，根本没抓手啊。

*小肥羊：@图书馆の猫

不是大佬都不好发，有些期刊为了进核心，约稿占比特别多。

*小肥羊：慢慢来吧，熬吧。

碧海潮生：

现在图情普刊版面压缩，图情专业毕业生发文量激增，编辑部对稿件质量和

创新性要求大大提升，越来越内卷了。

诲人不倦：

约稿的都是行内大佬专家，同时这些人也是核心期刊评定过程中的学科评审

专家。在这种情境下，抱大腿，进圈子是成功的捷径，完全靠个人奋斗比较

辛苦些。

*の猫：不认识大腿，认识估计也抱满了。

徽子：@图书馆の猫 让导师给题目吗？

*小肥羊：@图书馆の猫 你的导师是你最大的大腿。

*の猫：毕业了，导师也无暇顾我了，学弟学妹们都很上进。

徽子：@碧海潮生 为啥毕业生发文量激增，扩招了？

*の猫：好像招图情专硕的越来越多。

碧海潮生：图情硕士毕业有期刊发文要求啊。

徽子：专硕不是面向实践，不写论文？毕业论文要求都简单好多。
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*の猫：为什么他们都是说得好听。

碧海潮生：1.《大学图书情报学刊》，安徽省高校图工委主办；

2.《图书馆研究与工作》，浙江图书馆学会主办；

3.《图书馆研究》，江西省图书馆学会主办；

4.《晋图学刊》，山西省高校图工委主办；

5.《河北科技图苑》，河北省高校图工委主办；

6.《农业图书情报学报》，中国农业科学院农业信息研究所主办；

7.《四川图书馆学报》，四川省图书馆学会主办；

8.《山东图书馆学刊》，山东省图书馆学会主办（邮件投稿）；

9.《图书馆界》，广西图书馆学会主办（邮件投稿）；

10.《图书馆学刊》，辽宁省图书馆主办；

11.《河南图书馆学刊》，河南省图书馆学会主办（邮件投稿）；

12.《图书情报导刊》，山西科学技术情报学会主办（邮件投稿）；

13.《图书情报研究》，江苏大学主办；

14.《中国中医药图书情报杂志》，中国中医科学院中医药信息研究所主办。
12.如果处理学校非教工借书问题？[2024-05-31]

A.C：

请教：学校的（非教工）后勤外包集团员工如超市、饭堂、产业公司等员工

来学校图书馆借书，如何处理借书问题，是否享受免押金借书？

闽农林*：@A.C 这要看你校借阅规则是怎么制定的啊！如果是规定仅对校内

服务，可能就无法对外包员工服务。

A.C：

谢谢，就是暂时缺失这方面规则看看考虑是收押金还是引入支付宝信用借阅

比较好。

碧海潮生：

可针对此类有借阅需求的群体单独设置借阅规则，文献借阅册（天）数。

弯曲的*：

为了稳妥起见，收押金办证是比较合适的，这些人员流动性比较大，离开后

很可能找不到人。

A.C：收押金的话，工作量增很多，管理押金收退是一件烦心事。

弯曲的*：那就让后勤公司出面做背书担保，然后和师生借阅一样对待。

Shirle*：

跟后勤公司协商好，办理离职时需要到图书馆馆盖章，确认有无欠书欠款。
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徐徐清风：

还是交押金好，掌握主动权，让读者自己上心，让别的单位离职时把关，只

是一厢情愿。
13.美国高校图书馆部门主任与国内同行互动问答[2024-06-21]

图谋：作为美国高校图书馆资深馆员，您对专业化馆长有何意见或建议？

麦子：

我一向的观点是馆长的专业化在小馆是必须的，因为没几个人，不可能养一

个不做实事的馆长，但到了经费过1000万美元的中大型馆，馆长的图书馆专

业化就没这么重要，但有还是好的。问题是太多的人，尤其是以图书馆为职

业的人眼界不够高，到了这个位置还是不放手，总觉得自己的做法好，习惯

对日常事务指指点点，这就是大忌，到了后来，就像我们的情况：从上到下

累死，但人都不想做了，只想躺平，反正什么都是你对，那你就分10个身子

自己做吧。

图书馆的事情，其实基本都差不多，两种做法，没有什么对错，但做到一个

管理的位置一定要放手，让手下觉得这个事是他自己做的，而且得到这个成

果。

另外，馆长千万不能和手下争功。我自己向来是一切具体的事情如果做成了

，都是具体做的人的成绩，而且我会记一笔，在年终的评语中体现，这样能

让这个人拿credit能多拿钱。因为反正不是我的钱发工资。

另外，任何我部里的成绩其实到后来，都是我的，我何必和手下人争呢？对

了，后来我做了主任，原来的主任做了我的手下，但我不计前嫌，后来一直

对她不错，她和后来新来的副馆关系更僵。尽管我给她写了不错的评语，而

且给她加了级，但到了这个媳妇熬成婆的副馆，居然否定了我的评语，并让

这个馆员做PIP，每月向我汇报进展。后来还是我写了很好的报告，让副馆没

机会开除她，后来她还是顺利地混到这个副馆离开，退了休。

图漾：

这话说的不错，不过前提是把专业的事情给副馆长和馆员去做。现状是我们

的馆员没有决定权，连买10块钱的东西也要馆长签字，上千万的经费交给不

专业的馆长行不行？

麦子：

你说的不错，完全不同的场合。我的这个办法，完全不行。美国其实是等级

极其森严，什么级别的paygrade有多少的权力。美国的馆员和管理员之间在工

资和日常工作的差别巨大，而且管理员时常提醒这个差别：这事我们需要问
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馆员。当然，我因为只在一个地方工作，其他小的馆也没去过。

碧海潮生：

在纷繁复杂的人事中，能像你这样不为所扰，有所为有所不为，把主要精力

放在认为该做的值得做的事上，真的不容易，点赞。

麦子：

我工作的时候倒也没觉得，而且这一辈子也没做什么，也不想做什么。如果

不追求什么，老老实实地做事，不亏待什么人，其实还是很容易就过了一辈

子。其实就是一个饭碗，只要饭碗还在，什么都好说。

微风清扬：专业化馆长，什么才叫专业化？

麦子：比较简单的说法大概是：对图书馆的运作有起码的常识。

图漾：

我经常打交道的一个技术出身的校信息中心主任，现在还是动不动就自己亲

自维护网络，一方面的确是业务精熟，另一方面我总感觉不对劲。我想业务

干部大多有这种‘技痒’的毛病，也就是麦子老师说的‘眼界不够高，到了

这个位置还不放手’。

徽子：下面人不给力，难道要继续错下去，没什么不对劲的。

图漾：

并不是简单的谁不给力的问题。领导事必躬亲肯定是觉得下边人不给力，可

那不就成麦子说的那样了吗？退一步说，即使就是下边人不给力，那对劲吗

？下边人不给力领导应该通过各种手段让下边人给力起来，而不是自己去干

下边人的事。

麦子：

是，如果下面人不做，馆长自己做，其实这个馆长就是不专业，因为你这个

位置，雇你来是让其他人把事情做好，而不是让你做这些人的事。否则，这

图书馆会完蛋的。

我们馆的馆长赚30万美元加35%左右的福利，管理员大概5万美元，馆员12万

美元到15万美元，如果让馆长处理琐碎的事情，成本太高。

我以前每次从中国买书来，因为管理员不懂中文，所以我往往就自己拆了而

且核对单子，但有次有个副馆来和我说，我这个不合适，因为你的薪水我们

不是让你来做这个的，你如果要看这些书，应该让管理员给你准备好，放在

架子上让你看，他们可以用ISBN来核对书。

cpulib2009：

图书馆日常事务算不上压力，就怕非常规任务，大多没有先例，面临精神，

身体多方面压力。首先你要想怎么弄，这可能要想很久，弄得过程也面临结
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果是否达到要求，不断探索，不断改进，有时可能要熬夜赶进度。

麦子：@cpulib2009 其实，最折磨人的是挫折感。如果是有意义的事情，即使

工作量很大往往也并不会感到累，而是时间很快过去了。但图书馆往往会有

自以为是的人，如果做了管理阶层，喜欢让人做很多没有任何实际意义但很

费精力的事情，或者朝三暮四，整天改主意，今天拍脑袋想出来的主意，明

天看看不行就改。这在很多新来的，对一个系统不熟悉的新官尤其常见，但

你知道这些做法以前都试过，肯定会失败，但不得不去做，这种情况，你真

会被折腾死。

这种人图书馆里很多，如果一直做普通馆员，往往是那些看其他人不满然后

很多事的主，但一旦做了官，做下属的就有苦头吃了。所以我说，大家对周

围同事好一些，这就是一个工作而已，没有必要为此损害健康。

弯曲的*：@麦子 因为新上任者自身认知的原因，导致考虑问题不全面，屡次

出错，并且把精力放在了一些不重要的事情上面。做事前的详细论证很重要

，这就需要多方沟通，判断可行性，评估效果。如果只是自上而下的指令，

事情还没开始抵触情绪就产生了。改变本身就打破了馆员自在的舒适区，一

旦出错，就更加怨声载道了。

徽子：

有没有意义是非常主观的事情，如果觉得领导在瞎指挥，完全可以做自己觉

得有意义的事。但恐怕现实是沉迷于手机与发呆更多一点吧。

麦子：@徽子 在我这里，如果你不同意领导的做法自己做自认有意义的事，

是绝对会丢掉饭碗的，这基本是职场第一大忌。另外，有没有意义，很多是

常识，不是主观意识。

徽子：

所以，我巴不得领导喜欢折腾，而不去评判领导安排本身。但如果领导本人

比较无为，比如说不安排工作，那也没有关系，自己就能转起来。

麦子：

躺平是可以的，因为躺平是一种中立的做法，但找自认有意义的事情很可能

是和领导唱反调。

www：@麦子 我也是部主任，非常赞同您前面说的，鼓励部门人员做事，不

争他们的利益，同事做得好，我反而会在不同级别的领导面前夸赞他们。即

使做得不好，也尽可能去发掘他们的价值，给各种机会。可惜的是，我们是

小馆，即使他们很优秀，但环境决定了很多东西。下面三条，是每个到我部

门我必然会说的，如果能做得，我就接受：做好自己，不和别人比low，不计

较得失，保持好的心态；忙是一种常态，不忙岗位可能不保，付出和报酬可
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能不成正比；忠实的执行能力胜过能力，阳奉阴违，南辕北辙是工作中的大

忌。之前没有有毒的图书馆这个概念，其实每个图书馆都会或多或少都会有

毒素的。

如果不能接受那三条，同事会很不开心，因为我这个部门工作量比较大，大

家都很开心地忙着自己的事，如果突然来了新人，不能接受，不仅他自己不

开心，也影响他人。单位从来不是你优秀，你做得多就能得到多，如果看不

明白这一点，那你在哪个岗位都难受。

麦子：

这类的讨论的确有点难度，因为其实是绑定很多因素的，还有参与的人基本

行为准则。在我这里，我基本可以保证，他是不会拿一个你不能签的合同让

你签的。而且，这些人也不会去通过合同来私下贪污什么的。不过，这类是

不是没有，我们学校以前有个管基建的，在验收时要了对方5万，在外面一家

快餐店交接，让FBI的人赃俱获，判了5年，之后退休，现在还拿学校2万多的

退休金。至于和手下人抢功。

我们这里也没有绩效奖，所以简单。但如果有季度业绩奖，我就不知道是不

是还会这样。我听说过周围一个私校（私校收入低，包括所有大家知道的牛

校）有每年几百的奖励，开始大家轮流，没问题。后来说应该评，结果露出

本性，吵死了，后来还是轮流才太平了。@www 组自己的团队很重要，美国

很多人一直跳槽，即使图书馆也是这样，除了找好的收入，还有就是只要受

委屈，就不干了。我因为知道自己在任何情况下是不能离职的，我是十分注

意经营我自己周围圈子，把对我有利的人放在我周围，可以是我的上级也可

能是我的下级，这样在很多不可以控制的事件中可以调节。

美国这点还好，因为图书馆收入低，愿意来的人基本是找不到工作的文科背

景的的，总体来说，生性软弱的比较多，但同时的确有问题，如很多人能力

差，做事慢，如果都是弄了一帮老好人，主管就太累了。我是平时就注意这

个问题，看馆里那个部门里有能干的人，我们部门缺人的时候，我就会和这

人私下接触，看看有没有意思。最后，我部里所有骨干都是我选的人，当然

布局的时间花了10几年。

徽子：@麦子 笑死，轮流。

麦子：@徽子 好像没什么好笑的，觉得不公平的，可能是那些自己觉得自己

做的最多最好而且是最有能力的，我应该拿，而且每年都拿。但我自己的体

会是，其实所有人都很努力，只是人各自的能力和具体工作的能力发挥不同

，这样，每个人都可以拿，所以，在制度下没法每人都得一份，轮流是最公

平的。对一个组织来说，避免这类矛盾和内耗最重要。如果不轮流不抓阄，
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另外一个办法是在没有钱给每人平均一份的情况下，干脆一分都不给。差别

对待的给小额奖，事情很多不说，其实会打击大量拿不到的人，实际上并不

能起到提高人们积极性的作用。我说的例子是一个大约20个人的馆，每年学

校给大概2000，他们轮流的时候，大约3、4年轮到一次，没问题，后来开始

评，这样就会出现有几个人每年都拿到。
14.当下促进工作经验交流的渠道、平台和形式[2024-06-28]

予君歌：

请问有没有什么类似公众号发论文的渠道吗，就是想促进交流，不想发期刊

了。

闽农林*：发论文——应该还是走期刊吧？

钱溪源：@予君歌 也想问哈哈哈，或者别的促进交流的渠道。

碧海潮生：@予君歌

如是业务交流，可以选择给圕人堂chat、图书馆报、图情招聘等公众号投稿。

闽农林*：或者自己去科学网 https://www.sciencenet.cn /写博文？同类似乎还有

https://www.zhihu.com /知乎、美篇 https://www.meipian.cn/。

闽农林*：@予君歌 正规出版物，你还可以给图书馆报、还有各类报纸（比如

各省日报、经济报等）投稿⋯⋯

予君歌：

就感觉期刊又要掏版面费，编辑挑挑捡捡，基础琐碎工作的经验还不给发。

读者没法交流评论，最主要核心期刊下载量最多也就1000。

闽农林*：@予君歌

要不你向‘图情那些事儿’学习——自己运营一个微信公众号吧。

图漾：

网上发表什么都可以，平台、形式有很多，但没有经过同行评审，学术界是

不认的。

徽子：@图漾 基础琐碎工作的经验交流给期刊卡脖子了。

图漾：@徽子 经验交流干嘛非要发期刊，圕人堂就不错嘛。

予君歌：

不以评职称为目的的发文，能更加轻松一点吧。期刊上很多文章也都食之无

味弃之不可惜，除了给下一个人增加一条参考文献，谁在乎你写了些什么呢

。
15.请问有类似公众号发论文的渠道吗？[2024-07-05]
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予君歌：

请问有没有什么类似公众号发论文的渠道吗？就是想促进交流，不想发期刊

了。

闽农林*：发论文应该还是走期刊吧？

钱溪源：@予君歌 也想问，哈哈哈，或者别的促进交流的渠道。

闽农林*：试试知网写作投稿服务平台 https://xztg.cnki.net/#/home-index。

碧海潮生：@予君歌

如是业务交流，可以选择给圕人堂chat、图书馆报、图情招聘等公众号投稿。

闽农林*：或者自己去科学网 https://www.sciencenet.cn/写博文？同类似乎还有

https://www.zhihu.com/知乎、美篇 https://www.meipian.cn/。

闽农林*：@予君歌 正规出版物，你还可以给图书馆报、还有各类报纸（比如

各省日报、经济报等）投稿⋯⋯

予君歌：

就感觉期刊又要掏版面费，编辑挑挑捡捡，基础琐碎工作的经验还不给发。

读者没法交流评论，最主要核心期刊下载量最多也就1000。学术交流真不应

该是期刊的样子。

图漾：学术交流就应该是期刊的样子。

图情那*：@予君歌 公众号就可以啊。

予君歌：想到了一个点子，赛博论文，AI转成视频发B站。

闽农林*：这不就是UP主入驻B站嘛。@予君歌

要不你向‘图情那些事儿’，学习自己运营一个微信公众号吧。

图漾：

网上发表什么都可以，平台、形式有很多，但没有经过同行评审，学术界是

不认的。

予君歌：@闽农林大圕-李林

我名下的公众号已经上交给单位了，不然真想弄一个。

徽子：@图漾 基础琐碎工作的经验交流给期刊卡脖子了。

图漾：@徽子 经验交流干嘛非要发期刊，圕人堂就不错嘛。

予君歌：

不以评职称为目的的发文，能更加轻松一点吧。期刊上很多文章也都食之无

味弃之不可惜，除了给下一个人增加一条参考文献，谁在乎你写了些什么呢

。

芦苇：喜欢的公众号有唐家弄潮儿、奎林说。

图漾：@予君歌
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纯学术内容的文章，除非你是有影响的人物，否则有几个人关注。

钱溪源：@芦苇 不是有图情四大叔。就是公众号是单向的，互动少些。

图谋：

图情领域比较活跃的公众号运营者，多数为本群成员。当前，信息的交流与

分享确实受到很大制约。

图情那*：@图漾 纯学术的内容，即使没有影响力的人物，甚至是一个小透明

，也有人关注。公众号也开通留言了，欢迎大家交流互动。自我介绍一下，

我是图情那些事儿的独立运行人。

扬抄：关注一波不迷路。

图慕：赞，关注。

闽农林*：@图情那些事儿 我这也算是帮你推广公众号啦。

图情那*：谢谢李老师。

予君歌：公众号文章也是计入知网查重的吧，也算保护自己的成果了。

图漾：

图情这个领域本来就小众，这些公众号里面大概图情招聘能挣钱。该号负责

人有前瞻，有眼光（如cssci一般），有抱负（ambition），也有好的技术合作

伙伴，该他能挣钱。
16.古籍定义与图书馆管理小探[2024-07-12]

呼吸*：古书，古籍，书籍，分别是怎么定义的，谁知道？

红巾翠袖：@呼吸（费*明）

一般就是古籍。古书是什么。古籍一般分普通古籍和珍贵古籍。

呼吸*：古籍是什么？

红巾翠袖：天啊。你们馆没有古籍吗。

普罗大众：没有。中国这么大，地区间差异大。

红巾翠袖：@普罗大众@呼吸（费*明） 辛亥革命一声枪响古籍就定义了。一

般来说珍贵古籍和普通古籍国家偶已经数据入库登记了。可以看国图电子版

的。

闽农李*：@呼吸（费*明） 请教费老师，目前常见的古籍定义——是不是将1

911年之前的各类出版物都视为古籍？

红巾翠袖：@普罗大众@呼吸（费*明）

辛亥革命一声枪响古籍就定义了这句话吗？

闽农李*：@图漾 有没有可能，依据不同国家——对于古籍存在不同定义。

图漾：@闽农李* 肯定啊，其他国家有什么理由拿辛亥革命做区分。
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会飞的猫：

古籍定义：（1）广义的古籍统指古人所著图书，而不论其出版年代的早晚。

（2）在中国，古籍指1911年以前抄写、出版的图书，但民国时期出版的古人

所著的线装图书，通常也被视为古籍。

学科：图书馆�情报与文献学_文献学_一般概念来源：图书馆�情报与文献

学名词。古籍定义：古代书籍。通常指1912年以前在中国书写或印刷的图书

。学科：编辑与出版学_出版物_图书来源：编辑与出版学名词。

图漾：

麦子原话大概是某某年之后的图书和普通书一样，没有特殊待遇。这个某某

年是多少记不清了，不过肯定远早于1912。

麦子：@图漾 如果要算古的话，我们的特藏部是1895年，但即使如此很多比

这个更老的书如果不用也会被踢出，除非能查到全世界少于5本。另外品相是

一个因素，普通书必须是没有破损，书脊没有内部开裂，否则就需要去修，

修不好，有时只能扔了。国内的一些大馆的旧书，品相实在是惨不忍睹，我

这里是没法放在架子上的，因为我们的旧就是自然旧，而且速度也比较慢，

因为普通书库都是中央空调温度湿度控制的，如果是是特藏，温度更低，我

以前做过报纸原始编目，因为东西太大而且搬运会造成破坏，在一些低温库

做的，就是像冰窟里一样。当然，效果是明显的，编过汪精卫的国民日报，

品相除了很淡的泛黄，东西像新的一样。

因为是图书馆不是博物馆，所以我们基本是看内容的保存而不是东西。因为

要使用，就必须让东西状态良好，所以后期的成本很高，我10年前看到的研

究数字是每本书每年4美元，所以我们是灭绝复本（就是处理掉已经在架上偶

尔造成的复本）。其实，好像欧美一些国家都是这样，房子造好了，此后每

天就是要保持原来的状态,即使是塑胶地板我们是每月都像打蜡一样需要打光

的。因为这些原因，大面积的造新馆是很难的，因为后期的永久维持花费太

大。其他不说，24小时在整个空间保持21摄氏度以下，你需要用多少电？我

们不少女馆员都有自己的电热扇（你只要和后勤发一个邮件他们就给你送一

个）。

特藏的很多东西其实是很新的，因为旧不是特藏的一个原因。因为特藏都是

有专题的，有些书过很短时间就没法找到了，当然稀缺也不是一个特藏的原

因。

ren：不知道国外图书馆剔旧吗？剔除下来的书怎么处理？

碧海潮生：

今天馆里剔除一部分图书，废品回收报价四毛五一斤，看着泣血。
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麦子：

我举一个简单的例子，我是东南亚资源委员会的成员，这个委员会其实是包

括了所有做这行的人，大概就20个，来开年会的一般在15个人，有一次开会

议题之一是最近东帝汶在选举，当地的竞选文宣资料我们如何去弄来，结果

是在雅加达的国会图书馆在地的负责人负责协调（他有时还提供安保），有

两个在座的提供自己的渠道，最终的使用者就是康奈尔等一两个大学的2、3

个人。@ren 大量的，但过程也是有点复杂，你去看我写的文章吧。https://ww

w.loc.gov/acq/ovop/jakarta/jakarta-about.html。

ren：好的！谢谢。

麦子：@图漾 这个办公室大概有20个人，除了头，其他的都是当地人，除了L

C他们自己的需要，就是按成员馆地区要求（各自有很细的大纲）提供采购

，然后用原价加30%卖给你，但负责运费和简单的条目。用这个的，大概就15

个馆。@洛林 他们这个人头每年开年会（就是一个不到20人的会，核心的大

馆是Cornell,Madison,UW，但他们都有特长和地域覆盖。这个雅加达办公室的

人会做报告，其中包括安保。
17.图书馆在理论与实践间寻找平衡，夯实基础是关键[2024-07-12]

图谋：

图书馆领域，有部分有条件的‘头部馆’，跟踪前沿技术，积极开展理论与

实践研究，无可厚非。当前，诟病较多的是，实在没有条件的也在跟着感觉

走，轻轻地就像风一样自由。

图谋：

zhxy老师别骂我就好，其实我知道您这个提问是有预设答案的（想要的答案

是‘不必要’）。

宇：

积极跟风，慢慢图书馆传统本职工作已经不重要了，忘记了什么才是基础。

zhxy：还是平台会玩。

木木贝：基础不牢，地动山摇。

徽子：@小河弯弯

有实力也得把基础工作做好啊，实力不还是从基础工作中来吗。

徽子：@图谋 一个馆有可能通过内部分工，实现同时开展理论与实践研究和

做好基础工作吗？我觉得可能是可能，就是做好基础工作的馆员相当于是在

奉献啦，活干得挺多，待遇差不多，对评职称也没用。

读书达理：
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做基础工作相当于做家务，不利于炒作宣传。毕竟‘炒作是炒作者的通行证

，低调是低调者的墓志铭’。

麦子：@扣肉 大数据一定是同样命运，这用的地方实在不对。等于是菜市场

里买菜的说要用高等数学。

www：

不过，这次的热点AI比元宇宙靠谱，在图书馆看得见的领域应用都还比较成

功。而且大环境open力度大，以后应用的门槛会越来越低。

麦子：@www 是，这AI实在厉害。

www：@扣肉 还有阅读推广，对高校馆的误导是极深的。个人建议，公共馆

叫阅读推广，高校馆叫文献导读。两个类型的图书馆，服务对象不同，目的

不同，评价不同。那么手段就不同，但是我见到的高校图书馆这类工作跟风

公共图书馆，自娱自乐。阅读推广的提出本来就是面对全面文化素养来的。

可高校图书馆的职责或者说社会分工是为教学科研服务的，不要去抢人家公

共图书馆碗里的饭。高校图书馆完全可以从学科服务的角度入手，面向教学

和科研做好文献导读服务，效果比那些活动，微信号推广实在，实用多了。

徽子：对。高校馆有学科馆员，但好像不干文献导读的事。

麦子：@www 只要是前几年这里常讨论这个问题，我就像附近住户遇到跳广

场舞的，弄怕了。

www：

文献导读做好了，你比老师们更了解学科领域的文献资源，学科动态，老师

都回来找你，你在学校就被人依赖，才有岗位，才不会被压缩编制，因为你

是专业的，老师没有时间精力做得比你好，他会让他的学生找你咨询。

飓风：@www 完全赞成，现在有些高校图书馆的服务已经变质了，搭着阅读

推广和提高图书馆知名度的旗号，开展什么传统文化、英语之类的竞赛等活

动，完全和图书馆本职工作不搭边，好像图书馆是个大舞台，只要和文化相

关的东西都可以弄，真是可笑啊。

www：确实。

麦子：@飓风 另外就是阅读治疗，这好比是凭空取物。

www：

我发现，一些高校图书馆一提到阅读推广，就是搞活动。如果面对校外，当

然是搞活动有效，但面对校内，还没见过有效的，都是自娱自乐。

飓风：

我们也想把资源推出去，让读者成为图书馆资源建设的主导者，可是读者尤

其是老师都比较忙，自身也有经费，推荐资源热情都不高。让我们也比较头
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疼。@www 完全是为了搞活动而搞活动，而且那些活动千奇百怪，连看电影

都算在图书馆推广‘系列’活动里了，唉，真是无语啊。

www：

国外是不是有这个东西libguide，有这个就老师就不烦你，只要你花了真功夫

就能见成效。

徽子：@www 有道理哦。

飓风：

我在一年内至少和5-6个学院座谈过，征集需求，了解学科动态，也建立微信

群了，可是一到需要他们推荐资源或者指明学科图书采购方向的时候就都不

言语了，没办法啊。

www：@飓风 如果我是老师，你要让我给你图书馆推荐资源，出非是我需要

，我不会理会你。你自己的工作，干嘛找我？给食堂提意见的人多，但你见

过几个人去指导食堂怎么买菜的。

飓风：

为了学科资源建设，我们都把分类法和学科相对应做出表格，仔细收集资源

采购，可是老师们这样有点伤心啊。

www：

高校图书馆的工作就是久久为功，需要有人沉浸进去，想投机取巧，短平快

的，那都是领导思维，没办法他们压力大。

飓风：@www 可是领导让我们说出采购依据啊，。

徽子：@www 这我不赞同。馆藏资源还是需要共创好一点。给食堂提意见，

并不是指导怎么买菜，而是上湘菜川菜赣菜徽菜等等。类似于向图书馆荐购

资源。

飓风：

有些老师连图书馆有啥资源都不知道，需要的时候就问，结果都在图书馆主

页摆着呢。有的时候还说你图书馆不担责任，不推广，主要是推广了他也不

知道啊。

www：@飓风 这样的老师我其实挺欢迎的，他能想到你，那就是你的成功。

www：我从不埋怨用户不知道。

飓风：

图书馆是高校三大支柱之一，现在看来，我们图书馆应该是被学校最忽视的

部门，都没有之一。

徽子：

比如某博士生，要做某个方向论文，需要大量的文献资源，其中主体材料一
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定是博士生不太具备条件拥有的，这就需要图书馆上了。@www。

麦子：@飓风 有，而且做得很细，经常调整。这是学科馆员的活，但现在这

个岗位已经淡化了。

www：用户的问题和需求，都是你改进工作激发创新的依据。

徽子：@飓风 老师不知道很正常啊，馆员要知道。

徽子：@www 对。

飓风：@徽子 这样的馆员首先要有学科背景，其次要有时间积累的经验和能

力，大多数图书馆都不会这样去培养馆员。领导在位时间短，只看短期效益

，所以不会花功夫去做这样的事。

www：@徽子 肯定的啊，文献资源很复杂的，要很好地满足研究需求，几个

图书馆合力都难的，所以有了馆际互借与文献传递。我挺佩服前辈们曾经做

的工作：某某学科研究级文献收藏单位。

麦子：@飓风 让老师推荐书我们是不做的，这其实馆藏建设的基本功，因为

尽管你不是做这个学科的，你对资源的了解要比老师高。我们是反过来，老

师很少推荐，但推荐的，我们有时会婉拒，因为往往是我知道，但我没钱买

的。美国这是入职的基本要求。

飓风：

其实图书馆还有一个主要功能是藏，有些书买完可能就被借过一次，那也是

有价值的，可是领导只看借阅率。

www：@飓风 这个事情我肯定不会去做，即使征求意见，大家心知肚明，走

形式而已。说真的，如果我负责某个学科领域，我对文献的掌握一定会超过

老师。

碧海潮生：

外在的社会环境在变，技术在变，用户的需求也在不断变化，当前图书馆在

活动推广上都在迎合，为了完成既定的目标而服务，为了目标而推广，就像

不停转动的机器上的螺丝钉，只管沿着设计好的方向不停转动就好了。

www：@麦子 就是这个意思。

飓风：@麦子 我们也是根据学校的学科设置和科研教学需要来采购的，但是

学校不这么看，有个学生说图书馆怎么会有言情小说，结果领导让把言情小

说全部下架。

www：这个学生不错。

飓风：@www 图书馆不该有言情小说吗。

碧海潮生：图书馆的边界越来越模糊，什么都干。

www：麦子老师之前有很多这方面的发言。
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麦子：

我举一个以前说过的例子，我和以前的直接上司聊过，她是退休后来我们这

里的。说现在哈佛不行了，因为以前是老师跑到图书馆来发现新文献，但现

在有延迟，这就不行了。

www：

我重复一下，高校图书馆，又叫学术图书馆，和公共图书馆不同的。他要看

小说，去就近公共图书馆借，咱们不要抢人家公共图书馆碗里的饭。

www：当然，如果你们有相关专业就另当别论。

麦子：@飓风 你这个藏的角度其实有问题的，但我一两句话说不清，因为这

有很多论述，出版后的使用周期，另外和剔旧也有直接联系。我自己的一些

文章也写过。

飓风：@www 如果这么定义的话，现在80%的高校图书馆的馆员都应该下岗，

因为他们干的工作和学术基本都没有什么关系。

麦子：@www 是，我们这类的东西除非是简爱之类的，否则是绝对不进门的

，否则这馆藏会给人笑的。

www：

行业脱实向虚好多年了，否则也不会有专业化的这个话题讨论这么多年。

麦子：@飓风 当然是这样，但这说起来就没底了。

www：@麦子 今年热书发现系统本科高校榜单榜单，还小学语文，儿童读物

之类的，我一看借阅数据来自某高校。

碧海潮生：@www 这样的问题将会更加加剧。

www：所以有一句话叫做不作死就不会死，行业其实就是自己把自己玩死。

飓风：

还是那句话，首先是外行领导内行，其次是都只看眼前效益，才造成这样的

结果。

阿拉丁：@www 我们就靠小说撑门面呢。

麦子：@www 我以前一直对专业化这个字觉得可笑，因为觉得画蛇添足，而

且也没人会让不专业的医生看病。但后来@图谋 解释，我理解了：其实现在

就是一个小学毕业的在做医生，你只能给里面的人重新教育，希望出一些专

业的。

麦子：@www 哎，就是这样。

徽子：@阿拉丁 小说借阅量比学术书大多了。

飓风：@徽子 都知道是这样才会买小说，因为数据好看啊，再说哪有那么多

专业书来买啊。
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阿拉丁：现在理念是能来借就不错了。

飓风：

还有一点就是领导不敢缩减经费，万一哪天说评估，藏书量不够咋整。

阿拉丁：@飓风 突击买啊。

飓风：后续加工呢，咋整！买回来做不出来还是不行。

麦子：@www 我们是不能买任何教学类书籍的，不要说中小学的了。上课的

课本是放在限时借阅（2小时），课完了，这书是扔掉的。这是图书馆的服务

，但和馆藏无关，我们是一个人管理员负责的。

阿拉丁：@飓风 那是外包的事。

www：@麦子 涨见识了，这应该和知识产权制度有关。

叮咚：

图书馆各种不规范、不专业的操作，归根结底还是馆长的非专业化，那么为

什么学校总让外行来当馆长呢？我想了一下，应该是因为学校的组织部门都

是行政人员，平时根本用不着图书馆，也不了解图书馆，他们向校领导推荐

人选的时候，根本不会想到图书馆是一个专业机构或者学术机构。如果校领

导也没有这个意识，就导致现在的局面了。

麦子：

说实话，美国高校馆每年要进5万本书其实难度极大，因为不能有复本，绝大

多数的出版物是不在馆藏计划里的，另外书实际上是一本本选的，由于有大

纲采购，所以解决了大部分的问题，但遇到像中国的出版物，就只能一本本

选。

叮咚：@麦子 书商提供的纲目采购目录里，不包括中国的书吗？

麦子：@www 不是，和馆藏策略有关。就是馆藏计划（是按索书号分的）是

把这些书排出的。

飓风：@徽子 如何真能这样，还会出现上面讨论专不专业的问题吗。

麦子：@叮咚 纲目采购只有英语世界的。

www：@飓风 挺多的啊，学术领域，英语语种的你都买不完。

飓风：@叮咚

中国高校也不会在采购目录里制定外版图书，只是按需采购而已。

叮咚：@麦子 原来如此，明白。

www：@麦子 感谢，原来是这样啊。

飓风：@www

对于综合性院系当然没问题，对于专业类院校采访简直是受罪。

叮咚：@飓风 有进出口公司会向国内的馆配商一样提供征订目录的。
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麦子：@www 是，我一直说我是只看出版社，不注意什么国家的。

飓风：@麦子

能买外文原版当然好了，可是大多数图书馆中外文经费是分开的。@叮咚

给老师发过去老师会看吗，除非有学科馆员来采选。

www：

所以要做到研究级的文献保障真的不容易，但可以在一个地区，通过协作共

建还是可以做到的。

徽子：@飓风 比如说，策划一个选题，以安徽省休宁县为例，整理《近代报

刊中的休宁文献选辑》《申报休宁文献选辑》《休宁茶业文献选辑》《休宁

土地文献选辑》等等等等。那么，以休宁县或者皖南为研究方向的学者，马

上就要订车票来你家图书馆了。

叮咚：@飓风 那不会，这不是老师的职责。

飓风：@徽子 如果这么简单就好了，我们某一特色专业的图书涵盖95%以上

，但是受众面窄一样无人问津啊。

徽子：嗯，面要打开，久久为功。

飓风：@叮咚

原来我们所买的原版书只有两种形式，第一现书展，第二老师推荐。

叮咚：@飓风

是，对外文图书经费比较少的学校来说，这算是不错的两种方法了。

麦子：@www 这是一个大系统，极费时间精力，我们在10年前因为电子书的

大量出现，做了一次小的调整而且根据学科的变化重新审阅了纲目，当时我

是馆藏建设的主管和3个馆员和2个管理员前后花了大概一年，和书商代表也

开了几次会（每次是一整天的）。不过，这事做了一次可以管10几甚至几十

年。@飓风 我们的预算其实是分学科的，这对年度报告和分析有帮助，但我

自己不是很喜欢。

飓风：@麦子 我们也想这么做，但是学校领导不会批，举个例子，上一年新

换的主管领导说要多买提升学生人文素质的书籍，这样你的预算会全部打乱

。我们原来是根据各个专业学生培养计划制定采访原则的，但是学校已经8年

没有修改计划了，而且还有新增专业，我们只好不断的调整以配合学校的变

化。

飓风：

其实我最初的想法是纸本资源只买专业图书，电子图书作为其他方面的补充

，因为毕竟有一定的滞后性，但是经费得花完而且学校的政策不断变化，想

法一直未能实现。
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麦子：@飓风

我理解，我做了30年，但只做了一次大改。这类东西基本像盖房子一样。

www：@麦子 这就是专业的模样。

飓风：

我想了解学校各个院系的专业课程设置以及学生的培养方案，去网站上查找

，有的居然是十年前的，去教务处要课程安排，人家都懒得搭理你，唉。

www：@飓风 我现在能拿到所有数据，包括每个学生的选课情况，课程教学

计划，教学大纲，得益于学校的信息化建设成果。

图漾：@叮咚 有一部分是这样，不认可图书馆的专业性。不过网络中心是专

业机构这没问题吧，依旧会任命外行领导。一句话，什么专业不专业，在领

导眼里这就是个科级、处级或厅级的官位而已。

叮咚：@图漾 嗯，因为领导也是这么被任命的。学而优则仕。

麦子：@图漾 只要是任命的，都有类似的问题。另外，即使不是任命的也会

一样的问题。比如Claudine Gay，尽管比直接任命更多合理性，但有时想只是

程序不同。我当时看这个人就不行。
18.加群审核是事关圕人堂群安全的基础工作[2024-07-26]

图谋：

不大清楚为什么还会有‘为什么把我移出去了啊’这样的问题。移除操作之

前，发了两遍@all 信息。

图谋：理论上，所有人均通知到了。

biochem：根本就不看群消息，也从不分享信息，从不参加讨论。

碧海潮生：可能开启了群消息免打扰，所以发的消息提醒都看不到。

图谋：

qq群的管理功能也是在不断发展变化。QQ的版本在变化，不同终端（手机上

、电脑上）的操作功能也不一样。

图谋：

需要者，随时欢迎重新加群。建议通过搜索群号的方式，圕人堂QQ群群号：

311173426。无论是新成员还是被移除后重新加群成员，加群申请时，敬请提

供圕主题信息（与图书馆、图书馆学及其相关信息）。

图谋：

未提供圕主题信息者，通常是予以拒绝并告知‘圕主题群’。有的时候，不

让输入拒绝理由，一点拒绝就结束了。还有一种情形，有的加群申请会被直

接过滤，提示‘该账号存在风险，请谨慎操作’，即便提供了圕主题信息也
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是需要慎重起见，予以拒绝的。

biochem：@碧海潮生 那待在本群的意义何在？

图谋：

加群审核是事关群安全的基础工作。审核时可能出现误判或误操作。第二道

安全措施是群成员相互监督、共同维护，如果发现违背本群群规范的行为，

欢迎第一时间告知（最好附截图，以便核实并采取进一步行动）。

图谋：

一般情况下，群消息设置为’接收消息但不提醒‘，如果选择’屏蔽群消息

‘，不如将位置留给更需要的人。

碧海潮生：@biochem 很多进群一开始为了学习些专业知识，时间长久可能就

选择不参与或很少参与，主动选择隐身，慢慢的成为了潜水者。

图谋：我的手机上，设置的亦是’消息免打扰‘。

图谋：

圕人堂QQ群（群号：311173426）是图书馆及图书馆学相关人员的交流群，

其愿景（VISION）是：圕结就是力量！其定位（MISSION）是：专业讨论、

行业交流、信息共享、资源、人脉。圕人堂圕结一切可以圕聚的力量。圕人

堂堂风：贴近现实，关照现实，联系理论，旨在实践。

《圕人堂周讯》综述‘圕人堂’QQ群一周交流信息，对‘圕人堂’全体成员

公开，同时亦对社会公开（当前主要通过科学网图谋博客‘圕人堂’专题公

开）。（圕人堂QQ群规范.

https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1191529.html）。

图谋：圕人堂服务体系简介. https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1442693.html

圕人堂服务体系是一个以图书馆及图书馆学相关人员为主要服务对象的综合

性服务体系，通过‘一体两翼一检索平台’的架构，提供开放、多层次、多

元化的服务。

图谋：

体系架构一体：以圕人堂QQ群为体，作为主要的交流平台和社区中心。两翼

：以‘科学网图谋博客圕人堂专题’及‘圕人堂微信公众号’为两翼，通过

这两种形式扩大服务范围，增强信息传播的广度和深度。一检索平台：指圕

人堂QQ群知识库（http://tuan.pub/），为成员提供便捷的知识检索服务。

图谋：

对于长期屏蔽本群消息的成员，建议退群。利用圕人堂资源与服务，不一定

非得要在圕人堂QQ群，可以有多种关注与利用方式。

图谋：圕人堂微信公众号当前的总用户数为9457。
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图谋：http://tuan.pub/server/issue.php。

图谋：圕人堂QQ群知识库，各期的更新是及时的。

图谋：

受到诸多制约，’圕人堂服务体系‘的运营与运转，存在不当不周之处，敬

请海涵！
19.你提问，我回答：国内有哪些已经建设的图书馆未来学习中心项目？[2024-08-09]

平湖晓色：

请教:图书馆未来学习中心建设项目，国内目前哪些家公司或哪些馆做的比较

好？

碧海潮生：@平湖晓色 上海交通大学、西安电子科技大学、西安交通大学、

中国科学技术大学、华东师范大学、吉林大学......

平湖晓色：@碧海潮生

谢谢啦我们有个类似的项目规划，想联系个靠谱的公司做个方案。

SamDeng：重庆医科大学，西南政法大学，重庆中医药学院做了几个。
20.会议转播：2024年高校图书馆知识服务与创新应用研讨会[2024-08-30]

妙妙：CNKI知识资源 . 议程预览 |

8月29日！2024高校图书馆知识服务与创新应用研讨会议程发布

https://mp.weixin.qq.com/s/V_RSr6FTE96tCNJDQypWVQ。

笛子：怎么用？课在哪里啊？

琼琚：知网大讲堂。

自然：请问这个有回放吗？

Daisy1.0：有回放的。

港湾：说了吗？最好自己先截图，不少内容值得学习领悟。

Daisy1.0：看直播那个地方写了‘有回放’三个字。

香草娃娃：请问可以发一下回放链接吗？

碧海潮生：2024高校图书馆知识服务与创新应用研讨会-8月29日上午

https://k.cnki.net/courseDetail/52858。回放还在生成中。

香草娃娃：@碧海潮生 谢谢！

碧海潮生：不谢。

港湾：沈老师又获奖了，还进行大会交流。

Sunny*：奎林说。

齐乐融融：终于见到沈老师了。
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阿拉丁：@港湾 获什么奖？

木木贝：启智领航奖@阿拉丁。

港湾：启智领航奖。沈老师挺实在的，内容有高度，可操作性也强。

钱溪源：沈老师的课干货多，爱听。
21.大家来谈谈：这个馆标什么含义呢？[2024-09-06]

木木贝：

这个馆标，右上角应该是代表图书馆建筑，左边是4，右下角是e，可能是想

表达图书馆要以4e为服务宗旨，4个e可能是4个e开头的英文字母。

木木贝：

有可能是基于‘4E’理论模型，从工作效益、经济效益、社会效益、公平效

益4个维度构建一套PDA绩效评级体系。E1工作效益（效率Efficiency）、E2经

济效益（产出Economy）、E3社会效益（效果Effectiveness）、E4公平效益（

参与性Engaging）。

图谋：这也太有文化、太有内涵了吧？

木木贝：大胆假设。

biochem：小心求证。

boner：我第一反应是首字母拼音根本没有想到那么深远。

徐徐清风：这是哪家图书馆的馆标？还是看官方解读比较准确。

图谋：e代表电子化，数字图书馆，有可能。

图谋：e旁的一点，代表一滴墨么？

徐徐清风：右半部分，更像繁体字‘書’的草书变形，下半部分变成‘e"。

图谋：左侧代表F4?

图谋：徐徐清风的解读，我联想到‘读者至上，以书育人’八个大字。

图谋：可能还真是含书，还是电子书。

徐徐清风：

左侧像‘4’这个造型，就不知道什么含义，可能跟城市或校名有关？

图谋：含‘读者’‘书’。

弯曲的*：

‘e’代表地球，圆点代表支点，意指书籍（知识）是撬动地球的支点。

圕缘：左侧像‘4’是不是甲骨文，是指手，手拿一本书，手搜数据库。

弯曲的*：左侧像燕子的东西可能指在知识的天空里翱翔。

徽子：一滴墨在四川？

图谋：我猜我猜我猜猜猜。
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图谋：徽子老师在旁敲侧击。

圕缘：左侧像‘4’是不是甲骨文，是指手，手拿一本书，手掌数据库。

香草娃娃：大家太有才了，果然高手在民间。

图谋：作为馆徽/标，一般含馆/校名简称，目前好像没识读出来？

徐徐清风：还有城市名。

一滴墨：

听领导说这个馆标左边是海燕，右上边是‘书’的一种什么字体右下面是E时

代的意思。

木木贝：学子们在e时代的知识海洋里翱翔。

弯曲的*：e也可能表示‘电子’，某电子科技大学。

biochem：electronicera。

弯曲的*：善用AI的，把徽标输进去，估计就能查到了。

图谋：

关于哪个馆的馆标，实际还没揭晓。馆标的释读，目前也没有‘正解’。

图谋：如果能得到‘谜底’，交流的效果会更好。

图谋：

图谋进一步检索了一下，该馆的馆训为‘读者至上以书育人科学求实团结进

取’，馆标为：。

图谋：（图片来源：http://lib.hxu.edu.cn/）。

碧海潮生：

个人理解从‘e�书�情’三个英汉文字变体组成图书馆标识，构成该馆在数

字化时代的图书馆的定位及发展方向。
22.大家帮忙看看这些早年借还卡片哪里不对？[2024-09-13]

木木贝：总感觉哪里不对，大家找找看。

皖西学*：第一张，书到现在还没有还。

木木贝：2015年还是手工借阅？

今本位*：@木木贝 这个是不是可以算本馆的地方文献了？

碧海潮生：20年前图书馆普遍采用的借阅记录卡片。

读书达理：手工管理。

骑鹿踏雪：@碧海潮生

时间节点不对，20年前都普及了集成化系统里，好坏不说。

读书达理：暴露了年龄。

骑鹿踏雪：2000年都差不多更迭完成了。
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读书达理：没有吧?我们是04年上的系统。可能跟地区有关。

二木：30年前吧，没有记错的话，98我们已经用金盘系统了。

骑鹿踏雪：02年某县里专科学校使用填空式编目。

二木：

除了日常借还管理，还做了一次全馆盘点。04年我在另一个馆用博菲特（后

来改名妙思）,中间还用过丹诚。

读书达理：博菲特是不是大连的公司？好象有试用过。

碧海潮生：@骑鹿踏雪 大多数图书馆还是手工登记，集成系统应用多数还是

在大馆，普通图书馆还是手工登记，卡片目录柜检索，刚工作的第一年就是

做卡片人工著录。

骑鹿踏雪：

我98年借书卡片登记，2000学校就没用卡片了。02年在专科学校上班简易集

成系统，当时那个学校全部卡片都没有，所以感觉应该是2000年左右。
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